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即日起至7月31日，凡固话尾
号、手机尾号、车牌尾号、身份证尾
号为61或8的读者，144元订一份
全年《郑州晚报》，将可能获得61倍
或8倍的惊喜。咨询电话：67659999
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此大侠，隐匿于济南市井之中，扬名于网络江湖。
今年3月，网友“专拍公务车”初次“潜水”，一篇《山东省会济南公

务车随拍，坚持一天拍一张》威震网络江湖，自此得名“专拍哥”。
短短几天后，帖子被各大论坛置顶，“专拍哥”的粉丝达几十万。
此大侠，永远以网名示人，拒绝任何面对面的采访，甚至不接电话。
在QQ资料中，此人时男时女，经常变换身份。7月14日晚，“专拍

公务车”现身网络，在QQ上向记者讲述了自己拍摄“公车私用”的前前
后后。 晚报记者 王战龙

豪言壮语
关于发帖 “每当坐着拥挤的

公交车，看着路上一辆辆豪华官
车，就一肚子羡慕，于是拍出来，大
家评论一下，都价值几何啊？”

关于麻烦 “社会不公平，特
权横行，想纠正一下，还有这么多
麻烦。”

关于拍照 “看情况吧。要是
真有严明的制度出来，我就没有必
要拍了。可是目前来说，似乎还很
遥远……”

最终期望
“有一套好的监督体系，政府官员都能受到监督”

郑州晚报：你怎么判断哪些车是公车？
“专拍公务车”：济南的鲁O和鲁W据说都是公务车。也有公车挂鲁A的，我没办法判断，所

以主要拍鲁O开头的。
郑州晚报：你拍的多数是停在路边的车，咋证明别人就是公车私用？
“专拍公务车”：我本意不是要单纯针对公务车私用，主要是拍公务车，尤其是比较豪华的。

碰上私用的，那只是凑巧。我认为，所有公车在下班后，都应该封存，让公务员坐公交或骑自行
车上下班。

郑州晚报：这个观点肯定会得到很多人的支持。
“专拍公务车”：只要在下班时间，在非办公场所，公务车出现100辆，我相信有99辆都是在

私用。
郑州晚报：为什么这样肯定？
“专拍公务车”：通过我拍车，发现那些声称自己是在下班或周末开车办公事的人，都是打着

忽悠人的幌子罢了。
郑州晚报：能具体说说吗？
“专拍公务车”：目前的公车私用，是没有任何节制的。你要是也去拍，自然就知道了。实践

是检验真理的唯一标准。你要是天天拍，就会发现这是个普遍规律。而且根本没人管，这也是
个普遍规律。

郑州晚报：有些绝对吧？国家治理公车私用一直没停止过。
“专拍公务车”：我的理解是国家有政策，但政策没有被很好执行，监督不到位。
郑州晚报：你理想中应该怎么治理？
“专拍公务车”：应该有一套好的监督体系，政府官员都能受到监督，而且这套监督体系能真

正为老百姓带来好处。
郑州晚报：准备一直拍下去吗？
“专拍公务车”：看情况吧。要是真有严明的制度出来，我就没有必要拍了。可是目前来说，

似乎还很遥远……

不怕麻烦
“这不违法。有个警察还说，如果因拍照被威胁可以报警”

郑州晚报：介不介意问一句，您在什么单位上班？
“专拍公务车”：这个保密，安全第一。
郑州晚报：拍的时候有没有碰到过麻烦？
“专拍公务车”：那多了。有一次路过济南泉城广场，拍一辆公务车，不料被车主撞见。他先

问我拍什么，然后说“快滚”，语气极其强硬。被询问、责骂很常见，甚至会有人要求查看我的手
机，让保安留我问话。

郑州晚报：家人和朋友知道你发这个帖吗？
“专拍公务车”：家人不知道，但有一个朋友知道。
郑州晚报：朋友赞成你这样做吗？
“专拍公务车”：不赞成。我想升级一下QQ群，但没网银，让他给充 10元他都不肯。他说：

“给你搞这么大事，还不如我买包烟呢。”他也是担心我。社会不公平，特权横行，想纠正一下，还
有这么多麻烦。

郑州晚报：你觉得自己这样做违法吗？
“专拍公务车”：不违法，这我问过警察。有个警察还说，如果因拍照被威胁了，可以报警。

帖子被封
“要恢复也可以，但帖子得改名，有些照片得删除”

郑州晚报：想过自己的帖子会这么火吗？
“专拍公务车”：没有。我就是想看看政府是否会加强对公务车的管理。谁知点击率飞快增

加，我想，既然这么受重视，那就多拍一些吧。后来帖子被删掉，有个版主用古汉语“有司”很隐
晦地提醒了我。我查了一下，就是指官员。

郑州晚报：那你怎么办吗？
“专拍公务车”：经过争取，他们说要恢复也可以，但帖子得改名，有些照片得删除。我就妥

协了，反正总比全删了好。
郑州晚报：具体要删除了哪些照片？
“专拍公务车”：他们也没说太明白，给改个名就恢复了。至于删了哪些照片，我也没去追

究。可是我发现一个问题，从此帖子就不能回复了，是被锁住的。
郑州晚报：我们看到了，帖子最后的日期停留在4月21日。
“专拍公务车”：我尝试再发新的，可审核都通不过。于是我注册新账号，发了另一个帖子。

拍照初衷
“只是一个念头而已，觉着那些官员太明目张胆了”

郑州晚报：现在还坚持拍吗？
“专拍公务车”：是啊，不过今天没拍。下班晚了，有些累，而且天气也不好。
郑州晚报：你以前经常发帖子吗？
“专拍公务车”：这是第一次，一开始都不知道图片咋上传。
郑州晚报：怎么会想到去拍公车？
“专拍公务车”：或许只是瞬间的一个念头而已。要是从深层次讲，是觉着社会太不公平

了。那些官员太明目张胆了，开着公务车接送孩子上学，就不怕被人瞄上吗？
郑州晚报：帖子火了之后，济南的公车私用好点了吗？
“专拍公务车”：也许改变了，也许没改变。我看到的是公车依旧被私用着，一点都没减少。

本报独家专访网络大侠“专拍哥”本报独家专访网络大侠“专拍哥”
“公车私用是个普遍规律，根本没人管，这也是普遍规律”

“我去拍照也只是瞬间一个念头”


